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■“第一书记”在行动

◆地处黄河滩区的东明县长兴

集乡村民，过去思想比较保守，有吃

有喝就比较满足，造成了现在贫困

落后。当第一次走在两三米宽，还有

很大一部分穿过农田的刘小台村主

干道上时，省交通运输厅派驻菏泽

市东明县长兴集乡的三名“第一书

记”不约而同立下了修路的决心。

东营胜利经济开发区

“交通动脉”
育活高端产业

责任编辑 蔡明亮

□ 本报记者 冯磊

菏泽市东明县长兴集乡地处鲁豫两省交界
处的黄河滩区，属全省两个纯滩区乡镇之一，
由于地理环境原因，这里属于黄河泄洪区。当
地乡镇干部对记者说：“这里是洪水多发地，
1996、2003年这里都曾发过大洪水，一发大水
房子被淹，村民基本上什么都没有。长久以来
村民的思想比较保守，现在有吃有喝就比较满
足。”

4月14日，省交通运输厅派驻这里的3名
“第一书记”任向东、古成浩、孙振亮来到各
自的驻村点：长兴集乡老君堂村、刘小台村及
东黑岗村。“来到这里的第一天，说实话当时
我们的心情挺沉重的。”驻村工作组组长、老
君堂行政村驻村“第一书记”任向东对记者
说，这3个村是典型的贫困落后村，村民主要靠
种田为生，没有集体收入，要想帮助全村村民
脱贫致富困难很大。

要致富，先修路

凶猛过境的洪水，带走的不仅仅是村民的
个人财产，更带走了祖祖辈辈生活在黄河滩区
的村民们的致富观。房子不必建得很漂亮，家
用电器也不必添置很多，因为洪水一来一切都
会带走。据上一次大洪水过境，已有10年之久，但
祖先们留下的生活态度，却难以被改变。

刘小台村、东黑岗村，距离长兴集镇政府

所在地不过三四公里的路程，虽然是硬化路，
但年久失修，路面老化、损毁严重。“这2、3
米宽的硬化路有很大一部分还要穿过农田，我
第一次去刘小台村，走在这田间的小路上，真
的不敢想这是一个村村民出行的主干道。”刘
小台村驻村“第一书记”古成浩说。修路！必
须要修路！

3名“第一书记”不约而同立下了修路的决
心。

“还是那句老话，‘要致富，先修路’，
这里是真正的‘晴天一身土，雨天一身泥’，
别说进城，下雨天村内道路变成了‘下水
道’，村民连家门都很难出得去。所以必须要
修路。”东黑岗村“第一书记”孙振亮说。

消息传出，无异于晴日里的一道惊雷，在3
个村村民心里炸响。修路！修路？村民们又惊
又喜，但更多人充满质疑。

“好事是好事啊，但修路哪是那么容易的
事啊。”

“要是路修的不行，一发洪水就垮了。没
多少用。”

……
说干就干，3名“第一书记”很快就行动了

起来。他们多次向交通运输厅党组、道路运输
局党委及东明县委县政府专题汇报，积极协调
菏泽市及东明县交通运输局研究解决具体问
题，并多方论证，制定规划。经过3个多月的规
划、筹备，7月6日，3个帮扶村的道路维修、改
造工作正式开始。按照设计规划，3个村共需新

筑、整修道路13 . 3公里，计划投资500余万元。
目前已完成道路建设6 . 2公里，剩余指标基本完
成灰土层压实工作。

吃在乡食堂，出门电瓶车

为了不给村里增加任何不必要的负担，3名
“第一书记”全部在乡政府吃住。每天骑着自
行车、电瓶车一趟趟跑工地。为了不给乡里添
麻烦，3名“第一书记”还按照乡政府食堂伙食
标准，给食堂交了每月每人300元的伙食费。

不成想，这件事传到了长兴集乡党委书记
郭瑞那里，郭瑞得知此事后，要求乡食堂无论
如何要把这伙食费退回去。“他们每天骑自行
车、电瓶车往返村里、乡上，给我们村里修
路，吃食堂哪能再收伙食费？再说，我们的食
堂没那么好的伙食,一个月300元太多了。”但
任向东3人坚决要交。

“每天骑自行车跑三个村，一天得跑30、
40公里，晚上回到宿舍，往床上一躺，啥都不
想干了。但是想想这路一点点的修起来，心里
真是高兴。”古成浩说。

“修路这几个月，真是‘锻炼身体’
了。”一旁的孙振亮打趣，“以前骑电瓶车跑
工地，路面坑洼，经常扎胎，然后推着电动车
走几公里，才能找到修车的。电瓶车跑一个来
回就没电了，路修好后，能跑两、三个来
回。”

任向东的情况就更为特殊，就在修路进行

到关键期，任向东的岳母因为一次意外，腰部
摔成压缩性骨折，卧床不起。而任向东的爱人
在外地学习一个月，不能抽身，任向东为了不
耽误修路进程，忍痛打电话给亲戚，希望帮忙
照顾岳母，而自己依然坚守在修路一线。一户
挡下,就挡千户人

看着公路一点点修起来，村里群众的热情
也一点点被点燃。

“这是给俺们老百姓干实事!要不是‘第一
书记’来俺们村 ,再有10年 ,这路也没准能修
成。”刘小台村村民王福兴告诉记者，由于村
内道路拓宽，王福兴家的3间偏房处在拆迁范围
之内。二话没说他就同意拆房,“一户挡下,就挡
千户人，修路不是俺个人家的事。”

对于修路，村民是渴望的。拆迁期间,不仅
没有出现一起上访事件,没有一家“钉子户”,而
且对于拆迁补偿,没有一家人跟村里讨价还价。

沿路村民各扫门前障。特别是东黑岗村、
刘小台村、辛庄、瑶庄部分村民主动拆房、拆
院墙，搬迁麦秸堆、土堆、砖堆等有碍修路的
杂物堆，辛庄、毛店两个自然村在有村以来，
村内主街道都是土路，这次修路积极性特别
高，沿路村民主动砍掉大小树上百棵，对于低
洼的地段，主动出资拉土上百车，垫路基约600
多米，最大限度地确保路面平整及宽度，符合
修路要求。

在灰土层养护期满浇筑水泥路时，刘小
台、毛店等村民主动用脸盆、水桶端水在干燥
的路面上洒水；在水泥路面浇筑完成后，3村主
动出资统一负责在路面上铺设麦秸杆养护。同
时，在路两端加设阻障物，防止在水泥路面保
养期间有大车、重车压毁路面。修路期间特别
是浇筑水泥路面期间，老君堂村主动请懂行村
民负责施工质量监督和服务，确保修路期间安
全顺畅。

辛庄村村民郭兴义，他家两个祖坟直接埋
于路基下。但由于祖坟年久失修，祖坟已经难
以搬迁。修路之初，老君堂村“第一书记”任
向东担心工作难以做通：“祖坟的情况很特
殊，这跟拆房子、伐树可不一样。毕竟这关系
到老百姓的乡土观念。”没想到郭兴义非常痛
快的同意了，“祖坟搬不了，就平了吧。修路
俺帮不上啥忙，但绝不能拖后腿啊！”

“第一书记”的筑路情

□ 本报记者 陈 明
本报通讯员 李希瑾

人才强企的支点

2012年，培训异常“火爆”了，而“火爆”的培
训却并非源起今年。

长期以来，日照港股份三公司视人才为第一
资源，高度重视培训工作。在2011年职工代表大
会上，就确立了“打造最具竞争力的港埠公司”的
战略目标，并将人才强企作为支撑战略之一。

经过调研、诊断和分析、策划，他们与中国石
油大学合作，制定了《股份三公司2012-2014年员

工培训规划》，计划用3年的时间，按照“按需培
训、贵在创新、突出重点、学以致用”的原则，以走
出去请进来的形式，内培外训，内外交叉结合等
方式开展培训工作，分层次分专业，既注重理论
学习又重视实践锻炼，做到理论与实践的结合统
一，突出培训效果，使员工队伍的经营管理能力、
技术创新能力、岗位操作技能和职业品格水平得
到显著提高。同时建立起公司培训基地，培训教
材、内训师队伍和可操作性强的培训评估体系。

他们通过不断构建“大培训、大教育”格局，
为员工成才搭建起广阔的学习平台；表彰先进典
型，为广大职工立足岗位成长成才实现人生价值
提供广阔舞台，推动人才强企战略深入发展。

基于此，2012年，培训工作异常丰富多彩。

肚子里的“干货”更多了

围绕生产经营发展，他们突出全员培训理
念，采取重点与普及相结合的方式，针对各类人
才成长开展了大规模、多形式的培训，构建多元
化、开放型的全员教育体系，为人才成长提供强
有力组织保证，为每一位职工的发展创造广阔空
间。

中层管理人员及管理骨干轮训。截至6月末，
他们举办了2期中层管理人员及管理骨干培训
班，80名管理人员骨干接受了培训。通过学习，使
学员系统学习了国内外先进企业的管理经验和
案例。不仅开拓了眼界，拓展了思维，提高了能

力，还统一了思想，提高了学员“在大局下思考，
在大局下行动”的意识。

特种作业和职业技能鉴定培训。他们举办特
种作业人员培训班，组织门机司机、电工、理货员
等多个工种特种作业人员参加取证、复审、换证
的培训，操作人员学习和掌握了最新理论，提高
了发现新问题，解决新问题的能力。并将劳务用
工的培训列入其中，鼓励大家持证上岗，对取得
资格证的并给予相应的补贴。

培训为职工学技能成才提供了舞台。参加了
班组长培训班的设备二队汽车班长尹相盟说：

“没想到，公司又让我们又过了一把学生瘾，有机
会与专家对话，最主要的是觉得肚子里的‘干货’
更多了，干工作的劲头更大了。”王牌门机司机、
日照市劳动模范、设备一队门机甲班班长刘海相
更是深有感触，“公司开展的素质培训为我们创
造了难得的‘充电’机会，是学习开阔了我们的视
野，提高了能力。”

为工作争得面红耳赤

良好的培训实效源于精心组织，注重创新成
为今年他们职工培训工作的一大亮点。

他们加强对培训工作的组织领导，并配套制
定公司人力资源规划，努力探索出一条培训、考
核、使用与激励一体化培训保障体系，引导职工
重学习、强素质，实现从“要我学”向“我要学”的
转变。

第一期管理骨干培训班学员秦玉宁说：“无
论从组织形式、课程设置等培训各环节都充分体
现了公司提升职工素质的决心。仅在课程设置
上，培训就安排了10余门课程。经过系统学习，我
更加清晰地认识到了差距，看到了改进的方向，
必将为提高自己工作水平起到推动作用。”

同时，他们将以前针对部分职工的骨干培训
转变为全员培训，由内部传授为主的培训转变为
优秀内部培训师培养并进行系统培训课程开发
的内部培训，由内部业余培训为主转变为业余培
训与封闭培训相结合，由“填鸭式”培训转变为分
层次、分级有针对性培训。在中国石油大学团队
学习课上，为了一个问题，大家争得面红耳赤，各
抒己见，最后集思广益，统一思想，提出大量多角
度、切实可行的建议性方案。

在组织得力的基础上，他们更加注重培训效
果评价与转化，修订完善培训管理办法，加强对
学员、培训师以及培训组织安排等方面的考核评
价，对外出培训人员，学成归来后要对公司相关
人员进行授课分享。为做好管理人员系统封闭培
训，他们与中国石油大学(华东)培训学院的专家
们认真研讨，将原来比较乏味的MBA课程学习，
转变为“能力素质专题+MBA核心课程+港口专
题讲座+企业交流学习”四部分内容组成的复合
式培训型模式，开展以体验式教学为主的授课模
式，并导入团队学习、职场学习等方式，提高了员
工学习参与积极性，重点锻炼了“在实际工作中
解决问题的能力”，达到了培训的最终目的。

人才强企，不仅仅是引进来，日照港股份三公司注重人才内部培养———

培训就是最好的福利

□通讯员 徐淑霞 逯玲玲
记 者 吴荣欣 报道

本报东营讯 金秋十月，记者走进全国唯
一以石油装备业作为主导产业的东营胜利经济
开发区，只见一辆辆大型货车行驶在宽阔平坦
的道路上，道路两旁绿树成荫，路灯样式新
颖……开发区招商工作负责人曲建仿自豪地
说：“开发区‘交通动脉’畅通无阻，吸引了
高端石油装备产业企业争相入驻，交通成了招
商的‘金名片’！”

登上十几层的开发区综合服务大楼楼顶，
开发区交通大框架尽收眼底：公路连接至个个
园区，林带掩映着排排厂房，项目建到哪里，
道路就延伸到哪里。目前，开发区已建成8横12
纵道路20条，总长50公里，绿化面积67万平方
米。

向东眺望，几座崭新的高楼格外醒目。
“那就是总投资30亿元建设中的中国石油装备
产业基地国际交流中心项目所在地，几座楼房
是已建成的质检中心。你瞧，项目还在建设，
便捷的‘交通网’就已经形成，为全国各地甚
至全世界的客商来这里提供了交通保障！”曲
建仿说。

在山东科瑞集团，副总裁薄其明指着交通
网络示意图说：“目前，科瑞集团已经拥有了
相对完善的全球化经营和服务网络，集团所在
地的交通环境是一流的，这是企业发展的根基
所在啊！”

便捷的交通还带动了现代物流业的发展。
中国上市民营流通业龙头、中国企业500强的九
州通医药集团总投资5亿元的九州通现代物流产
业园项目，前不久正式落户开发区，投产后预
计可实现年产值20亿元，利税8000万元。如
今，为石油装备产业企业服务的物流业，已经
成为开发区的一大特色产业。

□通讯员 郑军 郭文田 报道
本报齐河讯 继今年4月30日齐河至济南跨

市公交开通之后，10月10日，济聊高速齐河南
出口正式通车运营，成为齐河连接济南的又一
条“黄金通道”。

济聊高速齐河南出口位于齐河县主城区、
城南新区及黄河国际生态城的中心点上，它的
开通运营使齐河城区交通出行更加快捷，特别
是齐河城区至济南市区的通车时间缩短至15分
钟之内，从而进一步拉近了齐河与济南的时空
距离。并可有效缓解国道308线(齐河城区段)及
齐河城区交通压力。据了解，该出口于2011年6
月开工建设，总投资1 . 6亿。

◆如果要评选2012年日照港股份
三公司的几大热门词汇，“培训”将
榜上有名。截至6月份，该公司已完成
培训班12次，培训职工567人次，在职
职工受训比例可达到85%以上。

伴随着大规模的培训，公司也收
到了“显性”效益：去年以来，在全
省港航系统门机技术技能大赛中，5人
参赛全部进入前10名，并斩获技能大
赛冠军；在集团公司劳动技能竞赛现
场观摩会上，员工高超的技能表演赢
得了与会人员的阵阵掌声……

济南齐河再添“黄金通道”

济聊高速
齐河南出口通车

左图为施工中的路面，右图为修建前的路。

五莲7 . 3亿元
打造交通新“引擎”

□通讯员 刘国勋 记者 侯颖 报道
本报五莲讯 年初以来，五莲县把改善提

升道路交通环境作为助推经济发展的头等大事
来抓，坚持拓路建桥并举，投资7 . 3亿元，加快
推进“四路、两桥、一网、一中心”等重点交
通工程建设，全力构架经济发展“大通道”。

历时1年半时间，总投资1 . 8亿元14 . 1公里
的莲海大道于今年6月底顺利竣工通车。这条道
路的建成，对于加快日照五莲“山海旅游”一
体化进程、助推五莲旅游产业繁荣发展具有重
要意义。

在莲海大道顺利建成通车的同时，该县围
绕旅游、石材产业发展，同步开工建建叩王
路、叩魏路、洪贺路等道路。到目前，投资
9000万元新建5 . 9公里的石材产业园路，即将竣
工通车，将进一步加快石材产业退城进园步
伐。投资1000万元的叩魏路改建工程完成铺油
罩面，路面硬化宽度由原来4米拓宽至8米。投
资8100万元的洪贺路改建工程，城区段填挖方
30万立方米、浆砌片石6222立方米、拆除路面
近6万平方米；东段已实施沥青铺筑，已完成下
面层7 . 5公里。投资650万元的许孟桥已于6月底
竣工通车，下高家沟桥养护期已满，近期完成
沥青铺筑、通车。投资1 . 54亿元的村级公路网
化建设工程，已完成260公里。投资2 . 1亿元的
客运物流项目，一期工程正加紧推进。

寿光165公里干线路
实行专业保养

□通讯员 成云学 报道
本报寿光讯 日前，笔者从寿光市公路局

了解到，该局学习借鉴城市道路保洁管理机制，
对保洁难度大、交通量大等重点、难点路段委托
给当地环卫部门保洁管理，该做法首创潍坊市
公路系统先河，大大提高了路面保洁质量。

据悉，寿光市公路局尝试养护体制市场化
运作，将所辖的潍高路、羊青路、新海路、大沂路
四条干线的部分路段成功托管给了拥有相应资
质的寿光市环卫局管理。此次推行市场化保洁
的路段有：羊青路64 . 4公里、新海路49 . 8公里、
潍高路42 . 1公里、大沂路稻田镇区至昌乐界9公
里共计165 . 3公里，路面保洁托管里程数量之
多，覆盖面之广，在潍坊市公路系统是第一家，
这一举措的实施，既压缩了人员，又使路面保洁
质量大大提高，又降低了养护费用开支，经预
算，从6月1日托管之日起至年底可节省养护资
金53万元。

设停靠线，规范停车

□通讯员 白雪峰 王磊 龙厚方 报道
近日，滕州高铁东站站前管理办公室在

该站地下停车场设置停靠线、出租车待客区，
同时监督出租车运营行为，引导社会车辆、公
交车、出租车各行其道，保障了旅客安全便捷
出行。

菏泽举办
交通书画摄影展

□通讯员 魏然 报道
本报菏泽讯 9月26日至10月12日，菏泽市

交通运输局举办了“全市交通运输行业书画摄
影展”。展出内容包括全市交通运输行业干部
职工创作的书法、绘画、摄影、剪纸等艺术作
品100余件。

10月12日，菏泽市交通运输局邀请专家进
行评奖。经过专家组评审，郓城县交通运输局
李翠云作品《水浒英雄》获绘画、剪纸类一等
奖；郓城县交通运输局郭伟作品《东风袅袅泛
崇光》获书法类一等奖；巨野县交通运输局吕
达作品《雪育清韵》获摄影类一等奖。
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